



Mi Universidad

Control de lectura

Cristian Josué Valdez Gómez

Parcial I

Antropología Médica II

Dr. Jiménez Ruiz Sergio

Medicina Humana

Semestre II

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de Marzo de 2024

Cristian J. Valdez Gomez

Origen de la Antropología Médica. Al abordar el texto se encuentran datos sobre la escasa atención que las publicaciones médicas suelen dedicar a la historia de la medicina, la ética y la antropología médica. Destaca la importancia de investigar en estas áreas y señala que estos estudios suelen ser publicados en algunas revistas altamente especializadas, en donde se presentan varios trabajos de referencia en estos campos, incluyendo un estudio sobre un caso de mictoma en la época prehispánica, otro sobre el concepto de "empacho" en el siglo XIX en México, y uno más sobre la relación entre la deidad del agua, Tlaloc, y la ascitis, utilizando la iconodiagnos. Así mismo se menciona sobre la celebración de los 50 años del departamento de Historia y Filosofía de la Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México, resaltando su contribución al estudio de la historia de medicina y la promoción del humanismo entre estudiantes y profesionales de la salud. Se subraya la importancia de la investigación histórica en medicina para comprender cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, así como para crear conciencia sobre la persistencia de prácticas tradicionales en la actualidad. Los ejemplos que se presentan en la revista confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica y cómo eran

Cristian J. Valdez Gomez

Make la antropología Médica. La antropología Médica emerge como una disciplina en crecimiento, tanto en la comunidad médica como en el ámbito académico, con un interés cada vez mayor en comprender la interacción entre la cultura x la medicina. En países como Estados Unidos, esta subdisciplina ha experimentado un robusto crecimiento durante varias décadas, mientras que en naciones del Tercer Mundo, especialmente aquellas con poblaciones étnicas no integradas, el interés también está en aumento. En México, si bien inicialmente el interés por este enfoque fue principalmente de antropólogos x epidemiólogos, en la actualidad los médicos también muestran interés creciente. La antropología médica se concibe como una subdisciplina de la antropología general, que se enfoca en aplicar conceptos x prácticas para interpretar x entender el cambio en las ideas, patrones de acción x valores que influyen en la medicina. Aunque suele atribuir la fundación de esta disciplina a ciertos pensadores del pasado, la realidad es más compleja x la antropología médica ha evolucionado a lo largo del tiempo, influenciada por diversas corrientes de pensamiento x prácticas profesionales. Se aborda sobre el surgimiento de la etnología, centrándose en los primeros indicios de interés por las culturas no occidentales x las prácticas médicas indígenas. Se menciona a Heródoto x Lucrecio como precusores en la observación de las culturas exóticas x la reflexión sobre evolución humana. Fue durante la época de los

Cristian J. Valdez Gomez

Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. La cultura andina prehispánica estaba estrechamente ligada a la naturaleza y sus concepciones metafísicas se basaban en la tríada tierra-fuego-aire-agua. Su mundo ideológico se expresaba a través de mitos y creencias que aún persisten en la América rural contemporánea. La concepción cosmogónica precolombina influía en su vida secular y religiosa, mientras que la magia y la teología panteísta y politeísta también desempeñaban roles importantes. Las diferentes civilizaciones mesoamericanas tenían concepciones variadas del universo y divinidades específicas, como los dioses protectores nahuas y mayas. La enfermedad era vista como un castigo divino y se desarrollaron rituales para apaciguar a las deidades y prevenir epidemias. Las enfermedades tenían nombres relacionados con sus supuestos agentes causales y se creía que provenían de un mundo sobrenatural habitado por dioses y espíritus. En todas las culturas humanas, ha habido individuos con habilidades para interpretar sueños, profecías y conocer la naturaleza de las plantas. En América Prehispánica, estos individuos formaban una élite privilegiada con vínculos estrechos con el poder político, actuando como intermediarios entre lo divino y lo terrenal, interpretando oráculos y preservando mitos cosmogónicos. Algunos considerados "elegidos" al nacer o por haber sobrevivido a eventos sobrenato-

Cristian J. Valdez Gomez

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz.

Importancia de la Antropología en la Carrera de Medicina. Es complejo analizar al ser humano, aún cuando ha sido influenciado por las dimensiones biológicas, psicológicas y sociocultural, interrelacionadas entre sí. Por ello son mencionadas las ideas de Edgar Morin, Vigotsky y Cole sobre la importancia de considerar estas dimensiones para comprender al ser humano como un ser biocultural, cuyo desarrollo psicológico está mediado por la cultura. También se resalta la teoría biocognitiva de Martínez, que nota la inseparable conexión entre mente, cuerpo y cultura en el estudio del ser humano. Resulta importante comprender cómo lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural incluyen en la evolución de la humanidad, particularmente en el ámbito de la formación médica, donde es esencial no perder de vista estas interrelaciones. Se hace mención sobre la necesidad de profundizar en los factores sociales y culturales en el contexto de la salud - enfermedad, con un enfoque holístico que considere al ser humano en su totalidad. Además resalta, la importancia de la educación médica en Cuba, que enfrenta el desafío de formar profesionales con competencias científico-técnica actualizadas, así como con cualidades humanas que favorezcan la relación médico-paciente y la responsabilidad social. Destaca la necesidad de una visión holística del organismo humano y el proce-

Bibliografía:

1. Espinosa – Larrañaga, F. (2008) *Historia Antropológica y medicina. Rev. Med. Inst. Mex. Seguro Social.* 47(3), 233 – 235

<https://www.mediagraphic.com/pdf/imss-2009/lim093a.pdf>

2. Ángel. P. (1978) *Nace la antropología Médica*

3. Óscar.(2012). *Concepción mágico – religioso de la Medicina en América – Prehispánico.*

<https://www.scielo.org.pe/pdf/amp/u29n2/a13u29n2.pdf>

4. Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y.. (2013). *Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN,* 17(10),702 17030.

[http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S102930192013001000014&ln=es&tlng=es.](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S102930192013001000014&ln=es&tlng=es)